

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0.50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1.75 »  
Número suelto. 0.15 »  
Anuncios y comunicados, á  
precios convencionales.

## PAGO ANTICIPADO.

# EL DIA

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al Director.

## PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

### AVISO.

La sociedad Caja de socorros y ahorros de Orihuela hará venta de los lotes de ropas y alhajas que no han sido renovados ó desempeñados á su tiempo, en los días 8 y 9, de 9 á 12 de la mañana en el local de costumbre, sito en la calle de Hostales donde tiene establecidas sus oficinas.

Comprende la venta desde el núm. 14.301 al 15.100 de ropas, y desde el 3.479 al 3.900 de alhajas.

Además de los lotes vencidos últimamente, se venderán los que existen de cuenta de tasadores.

### NUESTRA CONDUCTA

«El Diario» ilustrado periódico que se publica en esta ciudad, se permitió en su editorial del lunes 31 deducir apreciaciones tan gratuitas que á no ser porque la opinion pública no tomara nota de lo expuesto por el colega dando crédito á la version consignada, nos abstenríamos de emborronar unas cuantas cuartillas para destruir el alcance que en su maquiavelismo se propone el autor del escrito á que hacemos referencia.

Nunca carísimo colega nos ha pasado en mientes, porque nuestra conducta se ajusta á fines mas elevados, á hacer arma de partido la cuestion

sanitaria; es ésta una cuestion demasiado respetable para que la involucremos en las ruines y mezquinas pasiones políticas: si hay alguien que en su corazon se anidan sentimientos bastardos, no juzgue á los demás por lo que él siente; nuestra rectitud de miras no tiene mas bello ideal que el bien general de Orihuela.

Y en vez de alarmar al vecindario teniéndolo en un constante estado de sobresalto, parécenos que hacemos perfectamente en demostrar á la faz pública, la situacion angustiosa en que nos encontramos.

Somos la antitesis de tan estimable colega.

«El Diario» vé las cosas bajo el prisma del cristal con que las mira, y todas son de color de rosa; nosotros las miramos al natural y resultan tal y como son; y esta es la causa en nuestro juicio para que el colega publicara escritos que han perjudicado los intereses de la poblacion, teniendo necesidad bien á pesar nuestro darle en los nudillos con la palmeta del *Domine* para que no continuase por el camino emprendido.

Ahora vuelve de nuevo á las andadas, dando al olvido que aun no hace mucho tiempo escribió artículos en los que presentaba á Orihuela cual si fuera nueva *Jauja* con asombro del vecindario: y sin recordar que nos vimos obligados á refutar las apre-

ciaciones que emitió en sus escritos, para que no fructificara la mala semilla que empezó á difundir; y sin embargo de aquella leccion de puntos, nuestro caro colega, ni se corrige ni se enmienda.

¿No ha reflexionado «El Diario» en su buen criterio, que si nos proponemos aparecer rebosando salud y nadando en oro, no podemos con bastante autoridad dirigirnos á centro alguno en demanda de alivio á nuestras penas?

Desgraciadamente es un hecho público que se nos ha entrado el paludismo, (cual temíamos) y si lo que Dios no quiera tomara las alarmantes proporciones á que ha llegado en Cartagena, ¿cómo nos permitiríamos solicitar que se concediera á Orihuela algun socorro del fondo de calamidades, si hemos publicado á voz en grito que gozamos de completa salud?

Y si estamos nadando en riqueza, como, ¿con qué derecho nos determinaríamos recurrir á las altas esferas gubernamentales para que aliviásemos en lo posible las pesadas cargas que gravitan sobre el pobre contribuyente?

Demanda con derecho á pedir, que se le haga menos pesada su situacion, aquel que le rodean males sin cuento todo género de calamidades, y las expone sin *quijotismo*, pues necesidad obliga; pero el que alardea de estar bien quiste en intereses, por más que en la conciencia de

todos esté, que no tiene una peseta, y el que se vá muriendo por su pié, y con arrogancia supina manifiesta que disfruta de buena salud, ¿quién vá á darle oido ni á uno ni á otro si *incontinenti* solicita lenitivo para sus penas?

Si nuestro pais se encuentra en la mayor decadencia por la escasa salida de sus productos agrícolas, y si por ende nos hallamos invadidos de una epidemia palúdica, y demostramos cual *portugués finchado* que á nuestros agricultores les sobra para cubrir sus precisas atenciones, y que jamás se ha conocido mayor salud que la que se disfruta en la época presente, ¿dónde, á qué puerta llamaremos que se nos permita la entrada?

Comprenda «El Diario» que quien verdaderamente hace daño al pintarlo todo de color de rosa, es el colega; nosotros lanzamos á los vientos de la publicidad todo aquello que entendemos conviene á Orihuela; lo que comprendemos puede producirle perjuicio, nos abstenemos de publicarlo procediendo con verdadera rectitud de miras, y prescindiendo de toda pasion política; nosotros, antes que las luchas políticas, preferimos el interés de Orihuela, pues como hijos de tan hidalga tierra, no miramos más, ni nos guía otra idea, que la prosperidad y engrandecimiento de nuestra querida poblacion.

Tambien como «El Diario»

teníamos conocimiento de las defunciones que ocurrieron del once al veinte del pasado mes, y las causas que las originaron; y sin embargo procuramos callarlas y no hacer mencion de ellas; y si las publicamos despues, fué por manifestar al colega de una manera indirecta la imprudencia cometida.

Fijese el colega en las noticias que publica, y déjese con mañas sofisticas querer extraviar la pública opinion en las cuestiones de interés que EL DIA se ocupa; porque como no hay nadie que nos supere en amor al pais en donde por primera vez abrimos los ojos, sabemos lo que conviene callar, y lo que debemos decir; esas lecciones de patriotismo quedan reservadas para el colega, que en mas de una ocasion ha sido preciso que sus amigos le llamasen al órden porque perjudicaba con sus temerarios escritos los intereses de Orihuela.

Nuestra conducta es ante todo y sobre todo mirar por el bien de la poblacion, y por lo tanto no permitimos que nadie nos llame al órden.

SUETOS Y NOTICIAS.

Una de estas noches de la finada semana se oia grande alboroto que salia de una casa de uno de los callejones que afluyen a la calle de Arriba. donde al parecer se anidan de vez en cuando algunas palomas mensageras, y tomó tales proporciones el escándalo que oido por la pareja de municipales que prestaba servicio en el barrio, se vió obligada á entrar, viendo con asombro que había gran número de mozalvetes, los que registrados por la indicada pareja, los puso á continuacion de patitas en la calle.

Por qué Sr. Alcalde si se quiere tolerar que haya casas de dormir y reservadas no se reglamentan debidamente, y se po-

dran evitar en parte algunos caclismos?

Esto por supuesto, con perdon sea dicho, de «El Diario» para que nos permita la libertad de pedir.

Continúa es la lamentacion de los fumadores contra la mala calidad del tabaco que para su venta se halla en las expendedurias.

Verdaderamente tiene desgracia este gobierno en todo lo que pone mano.

Sin duda entró en su cálculo que, dando en contratacion la venta de tabacos, mejoraría su calidad; y en efecto, si antes se quejaban los consumidores de las malas condiciones, hoy materialmente no puede fumarse, y en particular los paquetes de 35 céntimos.

Y vaya V. a ver á quien se recurre para que se procure modificar la buena calidad del tabaco?

A nadie absolutamente.

Al consumidor le cuesta los dineros en buena moneda, el cambio de un paquete de hojas de lechuga, ó de arsénico.

Lógica de nuestro colega «El Diario.»

Véase la prueba:

«El Dia» quiere que se establezcan recipientes urinarios.»

«Cuando el colega fué poder no hizo nada en bien de la poblacion:»

«Y ahora todo se le vá en pedir:»

«Se tendrá en cuenta.»

¡Eh! que tal: qué les parece á ustedes de la lógica de nuestro colega?

Es decir, suponiendo (y es bastante suponer) que los conservadores nada hicieron cuando fueron poder, deduce el colega la consecuencia lógica que sus amigos por lo mismo que aquellos nada hicieron, están relevados de hacer nada, y nadie tiene por aquella causa derecho á pedir.

¿Se van enterando nuestros lectores?

¡Vamos este Diario es una desdicha!

Que le paguen y se vaya con la música á otra parte, que lo hace muy mal y no gusta á los señores de la casa.

Segun hemos tenido ocasion de leer en un periódico, parece que la exposicion que el ayuntamiento suscribió solicitando del ministro del ramo la rebaja en el encabezamiento de consumos, no ha podido todavía ser presentada á consecuencia de la enfermedad que ha padecido nuestro diputado Sr. Capdepon.

Ante todo deseamos á nuestro querido y distinguido amigo D. Trinitario Ruiz, un pronto y eficaz restablecimiento.

Ahora preguntamos á los que llevan la iniciativa ó dirigen esta cuestion.

Si hubiera salido una comision á Madrid ¿permanecería la exposicion confundida entre los papeles de la mesa del Sr. Capdepon?

Green los señores que gobiernan los intereses locales, no solo que estaría presentada hace dos semanas, sino que hubieran tenido varias conferencias con el Ministro pertinentes á la cuestion que tanto interesa á Orihuela?

Y como quiera que la comision su único objetivo no era otro, y que su mision en la Corte no obedecía más, que á un fin determinado, á todas horas no se ocuparía de otra cosa, que cumplir la mision para que habia sido investida.

Mucho confiamos en nuestro diputado dada su reconocida influencia política, pero como el Sr. Capdepon tiene obligaciones sagradas que cumplir, no le queda tiempo material para dedicarse á otras cuestiones de interés, con la asiduidad que requieren ciertos y determinados asuntos.

Como tenemos la desgracia de ser pesimistas segun opinion de algun colega, auguramos, y quiera Dios equivocarnos, que los trabajos para la rebaja del encabezamiento de consumos, no se han emprendido por el camino más recto y seguro, y todo aquello que se empieza mal, por regla general mal acaba.

Apreciaríamos desde luego, equivocarnos en nuestro preludeo.

Contra el paludismo.

La real órden que publica la «Gaceta» encaminada á prevenir y corregir en lo posible los efectos del paludismo en las provin-

cias de Murcia, Alicante y Valencia, manda que los gobernadores de las tres indicadas provincias, cumplan y hagan cumplir en los pueblos de cada una de ellas que sufren ó han sufrido los efectos del paludismo, las siguientes disposiciones:

1.º Que los Ayuntamientos prohiban el lavado de ropas en los cauces de las acequias y arroyos que no tengan aguas limpias y corrientes.

2.º Que se construyan lavaderos municipales en los pueblos que carezcan de ellos.

3.º Que se nombren brigadas permanentes con el especial encargo de limpiar y tener en constante corriente las aguas detenidas en los cauces de las acequias y pantanos del término municipal.

4.º Que por medio de ingenieros se estudie la rectificacion de los cauces para que el nivel de los terrenos inmediatos quede á conveniente altura y con el declive que corresponda, para evitar los encharcamientos y procurar que las aguas tengan constante corriente.

Y 5.º Que los municipios dispongan las plantaciones de eucaliptus en las inmediaciones de las norias, lindes de los cauces y cerca de las casas en ellos situadas, ó que estén próximas á tierras húmedas y de riego.»

Hemos publicado la R. O. para que nuestros lectores comprendan con cuanta razon escitamos el celo de la autoridad para que hiciera desaparecer las charcas del camino de Cartagena, que veíamos era un constante peligro para la salud pública.

Y lo peor es, que apesar de la invasion palúdica que tanto se propaga efecto de los focos existentes de infeccion, observamos que el alcalde continúa en el mismo estado de negligencia.

Se encuentra bastante mejorado de la dolencia (paludismo puro) que le ha retenido en cama por unos dias, nuestro querido amigo D. José García Balaguer.

Ha resultado elegido en el nombramiento que procedió pa- ocupar la vice-presidencia de la comision provincial, nuestro

querido amigo D. Juan Bautista Samper.

Damos á tan distinguido amigo la más completa enhorabuena.

Llamamos la atención de los padres para que aquellos de sus hijos que tengan necesidad de cursar las asignaturas correspondientes á segunda enseñanza, ó deseen prepararse para carreras especiales, los ingresen en el colegio que ha establecido el teniente de esta Reserva D. Francisco Rivera en la calle Espaldas de Sta. Lucía núm. 2, en la seguridad que no han de quedar defraudadas sus esperanzas.

El martes si nuestros informes son fidedignos, hará su *debut* la compañía de zarzuela que actúa en la vecina ciudad de Elche, y que parece ha sido contratada para diez funciones en nuestro coliseo.

Los precios de las localidades serán á precios sumamente equitativos.

Nuestro colega «La Crónica» publica en su último número unos versos *¡A los dos!* en los que saliéndose por la tangente en la cuestión de la jefatura del Conde de Via-Manuel, nos dice al «Diario» y á nosotros que en su día y cuando sea tiempo hablará.

Nos han hecho mucha gracia los versitos; realmente es lo único que le falta al candidato derrotado en las últimas elecciones en el distrito de Dolores, y hoy jefe *in partibus* del partido conservador de Alicante.

Que le ponga seguidillas «La Crónica».

Y que le ponga unos ó dos números de música *Chusca y Valverde*.

Sr. Alcalde: la redacción de EL DIÁ tiene el honor de poner en su conocimiento:

Que Orihuela es una población de la provincia de Alicante y que en ella el paludismo hace más estragos que en años anteriores, pues á los focos que la huerta han existido, hay que agregar los que en la población existen y que han producido innumerables casos en la calle de San Juan y otras próximas.

Que la Junta de Sanidad debe proponer á V. S. la extinción de

esos focos de paludismo; que nosotros no hacemos arma de partido la salud pública como su organillo en la prensa supone; sino que queremos se cumpla lo que el gobierno ordena y las necesidades de la población exigen.

Y por último ruego esta redacción á V. S. tome cuantas medidas la salud pública exige, y le desea todo género de prosperidades, y que no tenga que llorar la población entera la apatía y la indiferencia con que mira V. S. las cuestiones sanitarias.

En la sesión que nuestro municipio celebró el jueves último volvió á ocuparse de la necesidad que hay en reformar el camino de Cartagena, y por consiguiente cubrir las charcas que como permanentes focos de infección son las que han producido el paludismo en Orihuela.

Esta es la vigésima vez que el ayuntamiento se ha ocupado de cuestión tan importante; y creemos firmemente que también volverá á caer en el panteón del olvido.

Conocemos la *idiosincrasia* particular del Alcalde, y francamente nos prometemos poco de sus ofertas.

Tantas veces ha dicho que estaba practicando los trabajos preliminares con los Pedáneos para proceder á la reforma del camino indicado, y nunca ha llegado á granazón, que tenemos la casi seguridad que los vecinos de aquel partido y Orihuela entera porque á todos afecta por igual, no serán ahora, mas afortunados.

El tiempo nos dará la razón.

Nos extraña muy mucho que «El Diario» no haya vuelto á publicar relación de nacimientos y defunciones en la última decena.

¿Acaso ha empeorado la salud pública? Sin datos oficiales sabemos que la difteria sigue causando víctimas en los niños, que hay algún caso de viruela, y paludismo.... la mar.

Tiene la palabra «El Diario».

Segun versiones que hasta nosotros han llegado, se agita la idea por algunas personas importantes de la población, es-

tablecer un liga de contribuyentes, poniéndose de acuerdo en las cuestiones de interés y que sean objeto de discusión, con la liga central, ó sea la importante que existe en Madrid.

Mucho celebraríamos se llevara á efecto la constitución de una sociedad que tanto interesa para una población como la nuestra, eminentemente agrícola; y encarecemos á los iniciadores del pensamiento que trabajen con celo y constancia hasta ver realizada la obra; no desmayen por obstáculos que se presenten en su camino, pues con calma y perseverancia llegarán al fin que se han propuesto.

Adelante con la idea.

Los vecinos del partido de San Bartolomé se quejan y con razón del estado de abandono en que se encuentra el camino de Almoradí. Solo por un pequeño chubasco que cayó en la madrugada del jueves, únicamente las águilas pueden transitar por el camino indicado.

Si la vereda, que partiendo desde los tres *santos de piedra* hasta Callosa, no se procura en un plazo breve su reforma, humanamente no habrá quien pueda transitar por ella; hoy se hace sumamente difícil el paso, y se expone á sufrir un descalabro el infeliz mortal que se aventure a viajar por tan descuidado camino.

La composición de estos caminos sería de poco coste; pero hay necesidad que nuestra primera autoridad local se decida un día á poner manos á la obra si quiere, que se pueda transitar por nuestros caminos vecinales.

Esta noche á las nueve de la misma, disertarán en la academia científico-literaria los jóvenes abogado y médico, respectivamente, D. Luis Maseres Muñoz sobre el *libre-cambio* y D. Tomás Bueno y Llopis sobre *enfermedades sociales bajo el punto de vista de la higiene*.

La comisión que bajo la presidencia del Sr. Director de Beneficencia y Sanidad visitó en el mes anterior á Cartagena con el fin de inspeccionar las causas que producen el paludismo en aquella ciudad, parece ha sido deficiente.

Existe desconformidad en las conclusiones que comprende el dictamen.

Nosotros entendemos que la mejor comisión y el mejor dictamen, consiste en hacer desaparecer la inmensa charca denominada *Armaljal*, y con seguridad que siendo esa la causa que motiva el paludismo, cubriendo el inmundo lodazal cesará la enfermedad.

Todos los estudios que se practiquen es darle largas á una cuestión que redunde en perjuicio de la salud pública.

Mas dineros para invertirlos en que desaparezca el *Armaljal* y menos estudios; eso es precisamente lo que se necesita en Cartagena para recobrar la salud perdida.

Los profesores de Instrucción primaria de algunos pueblos de la provincia de Murcia, gestionan por medio de comisiones nombradas al efecto el cobro de sus respectivos haberes.

Lo malo es que todavía no han encontrado apesar de los trabajos practicados, un alma caritativa que se apiade de la crítica situación de aquellos profesores.

Y no se molesten en hacer exposiciones al Ministro de Fomento, que aquellos señores no están hoy día para ocuparse de los debilitados estómagos de los maestros de la provincia de Murcia.

Y á todo esto, los maestros explicando á sus discípulos; digo, si enseñarán con mucho gusto, condenados á un ayuno perpetuo.

Pobres maestros.

Días pasados llamamos la atención de la autoridad para que hiciera cumplir al guardia que presta servicio en la estación.

Si mal no recordamos hicimos presente que el referido guardia no acudía con la puntualidad debida á cumplimentar su servicio, y su ausencia daba lugar á escenas entre los cocheros que algun día tal vez hubiera que lamentar alguna desgracia.

Y con efecto, la autoridad hizo oídos de mercader, y el guardia continúa personándose á la hora que tiene por conveniente; así es que el jueves por la mañana

na entre los indicados cocheros se armó una bronca mayúscula, tanto que estuvieron algunos ya, en disposición de irse á las manos, pero gracias á que otros compañeros y personas que intervinieron en la cuestion pudieron evitar que los contendientes depusieran sus ardores bélicos.

Pero si el jueves afortunadamente pudo evitarse que la cuestion tomara mayores proporciones, otro día si el guardia continúa como hasta aquí sin asistir

con puntualidad, haya que lamentar alguna desgracia.

Segun noticias que tenemos por fidedignas, el día 15 de este mes comenzará el acarreo de minerales de «La Concepcion» á la estacion del ferro-carril; el camino en construccion para facilitar dicho acarreo está casi terminado.

Nuestra enhorabuena á los accionistas de la mina Concepcion.

El Ministro de Fomento D. Carlos Navarro Rodrigo ha estado en Alicante con objeto de rendir un último tributo de fraternal cariño á su hermana Doña Rita que falleció el jueves.

Según leemos en los periódicos de Galicia continúa en gran escala la emigracion para América.

¡Y viva el libre cambio de Moret que vá á ser nuestra ruina!

Servicio Telegráfico

DE

EL DIA.

Madrid 5.—(7 t.)

Acordado en definitiva que la primera reunion Córtes celebrarse Senado.

Ministeriales desmienten háyanse enfriado relaciones entre Cassola y Martinez Campos.

El Corresponsal.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor, 37.

## SECCION DE ANUNCIOS

### PERSIANAS

De cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construccion y solidéz.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

ASPE

Representante de la casa en esta poblacion, Juan Ramos. Vallet, 1.

### EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

### AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de estopa

NO EQUIVOCARSE, RODEO, 25.

Manuel Perez, entendido por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

### LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS

SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8, desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1887

### FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (capital social de doce millones de francos, reservas, etc.) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participacion en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en quetengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.